

qui acheva de la remettre sur pied. De place en place il allait ainsi, prodiguant les marques de faveur, caressant les amours-propres, éduisant tout le monde par un heureux mélange de grâce et de majesté que personne avant lui n'avait eu au même degré. (Vous entendez bien que le Diable, son ami, lui avait d'avance gagné tous les cœurs.)

Après le souper qui fut abondant et excellent pour tout le monde comme pour la vieille dame. Polichinelle frappa dans ses mains pour annoncer qu'on allait danser de nouveau, puis il fit appeler un par un les deux mille banquiers dans une salle basse du palais, pareille à une crypte, et leur dit ou à peu près ce qui suit :

"Il était heureux de les voir et de leur donner sa main à baiser. Ils étaient l'appui le plus ferme de la monarchie, ses amis particuliers à lui, ceux dont il serait toujours heureux de prendre les conseils, ceux à qui il réserverait toujours les places, les hauts emplois, les dignités et l'argent..."

A ces mots, il s'arrêta. Tous ces bons banquiers pleuraient de joie, et aussi parce qu'ayant beaucoup soupé pour la plupart, ils avaient l'âme plus tendre et plus facile à émouvoir qu'à jeun vers onze heures du matin. Les voyant au point où il avait voulu les conduire, il tourna brusquement par une sage transition et dit d'un air négligent et gai tout ensemble :

—A propos d'argent, je voulais vous parler d'une petite affaire pour laquelle j'ai besoin de vous...

Il y eut un léger murmure dans l'assemblée.

—"Une affaire... besoin de nous", dit à demi-voix l'un des banquiers à son voisin, voilà qui sonne mal aux oreilles. Reste là si tu veux, moi je m'en vais !

En effet, il ouvrit la porte, mais sur l'escalier monumental qui descendait jusqu'à la salle-basse, il vit, et tout le monde put voir comme lui une troupe de soldats bien armés qui croisèrent la baïonnette.

Il recula effrayé, mais il eut un désir d'autant plus violent de rentrer chez lui.

—Monsieur, dit l'officier de garde, on ne sort pas sans un ordre écrit ou verbal de Sa Majesté.

—Ah ! siffla le banquier effrayé. Sa Majesté ne nous avait pas avortés.

—C'est qu'elle voulait vous en faire la surprise. Allez lui parler, mon ami, allez lui demander un laissez-passer.

—Mais enfin, dit l'homme d'argent en faisant le geste de déboutonner le premier bouton de son haut-de-chaussures, il y a pourtant des cas où l'on est forcé... des nécessités qui s'imposent... des occasions où le respect même qu'on doit à son souverain ne peut lutter contre la nature... Ayez pitié, monsieur, ayez pitié. Songez à ce qu'un honnête homme doit souffrir, à ce que vous souffririez vous-même si vous étiez dans la cruelle situation où je suis...

—Tout ça ne me regarde pas, répliqua le guerrier. Je ne connais que ma consigne, et si vous défaites le second bouton de votre haut-de-chaussures comme vous avez eu l'impudence de défaire le premier, je vous passe mon épée au travers du corps !

A ces mots il referma la porte sur le nez de l'homme d'argent, pendant que les soldats éclataient de rire dans le grand escalier.

Alors le banquier se retourna et dit d'une voix exaspérée par la colère et la souffrance :

—Sire ! justice !... sire, je veux sortir ! sire, j'ai toujours été votre sujet fidèle et dévoué, laissez-moi vivre !

—Ça ! dit Polichinelle, quel est ce marmiteux qui fait autant de bruit à lui tout seul que trois cents loups hurlant ensemble dans la forêt des Ardennes ?

L'autre, poussé au désespoir, répondit :

—Sire, au nom du ciel ! soyez généreux ! vous l'avez toujours été d'ailleurs. Ça ne vous coûtera rien de l'être encore. Laissez-moi sortir et voir au fond du parc...

—Si j'y suis ? demanda Polichinelle. Volontiers, mais mon père est chose sacrée. Ce n'est pas quinze centimes qu'il t'en coûtera pour y commettre ton sacrilège, c'est quinze millions !... Ça ou la mort !



LE CANARD paraît tous les samedis. L'abonnement est de 50 centimes par année, invariablement payable d'avance. On ne prend pas d'abonnement pour moins d'un an. Nous le vendons aux agents huit centimes la douzaine, payable tous les mois.

Annonces: Première insertion, 10 centimes par ligne; chaque insertion subséquente, cinq centimes par ligne. Conditions spéciales pour les annonces à long terme.

Adressez toutes communications et toutes remises d'argent.

LE CANARD,
Boulevard 1427, Montréal.

LE CANARD

MONTREAL, 3 Avril 1886

Correspondance de Ladebauche.

Londres, le 26 mars 1886.

Mon cher Canard,

Je t'avais écrit une longue lettre bourrée d'un tas de choses instructives et curieuses, et voilà que j'apprends que le steamer *Orégon* a piqué une tête au sein des mers avec ma lettre qui a dû bien amuser les poissons.

C'est d'autant plus regrettable que j'arrivais justement de Rome où j'avais été faire une trip pour me renseigner au sujet du chapeau de cardinal qu'on vient de remettre ou plutôt qu'on va remettre à l'archevêque de Québec.

Tu comprends que j'ai su cette nouvelle un des premiers, et aussitôt j'ai bouclé ma valise et pris mon ticket pour aller à Rome interviewer le chapelier qui doit faire le chapeau.

Sauf cet événement il n'y avait de bien nouveau à la cour du Vatican et je n'ai pas été admis auprès de Léon XIII; ce n'était du reste pas l'objet de mon voyage, et après mon débarquement à l'hôtel, j'écrivis au secrétaire de la cour de me faire avoir une passe pour aller voir le chapeau qu'on doit offrir pour la première fois à un prélat du Canada.

Je t'assure que ne sont pas des petites affaires pour avoir cette autorisation, et si ce n'est que mon nom est ici très honorablement connu et que mon journal est lu par les gens les plus *flash* de la cour, je n'aurais eu jamais une aussi grande faveur.

J'ai donc été introduit auprès du chapelier en chef de la cour, qui ne ressemble pas du tout mais pas du tout aux chapeliers de la rue St. Laurent ou de la rue Catherine. C'est un prince qui est doré sur toutes les coutures et qui porte un tas de décorations qu'on dirait une batterie de cuisine; autour de lui il a des hallebardiers, des archers, enfin toute une garde d'honneur.

Il était assis sur une table, les jambes croisées en tailleur, et un gros fer à la main il préparait plusieurs coiffures; l'ont m'appri que c'était les trois chapeaux destinés aux trois nouveaux cardinaux récemment nommés.

A ma vue il s'écria: —Ah ! c'est toi Ladebauche, je suis heureux de te voir car tu peux me tirer d'un fameux embarras en me donnant la mesure de la tête de votre nouveau cardinal; on a oublié de me l'envoyer, et je suis perplexé."

Comme mon habitude est de ne pas refuser un service surtout quand il ne coûte pas grand chose, et pour tirer ce chapelier de son incertitude j'ai donné un chiffre un peu au hasard. Or il paraissait que je me suis fourré le doigt dans l'œil jusqu'au coude, et que j'ai donné la mesure exacte de l'évêque de Trois Rivières.

Pourvu que cela n'aille pas encore causer du trouble là-bas !

En partant de Rome je me suis rendu au plus vite chez Madame Victoire, la bourgeoise est dans un état qui fait mal à voir. Elle m'a dit que ses affaires n'allaient plus du tout, et que les troubles des anarchistes allaient peut-être l'obliger à fermer la boutique. Pour parer à l'imprévu elle a réduit sa maison à la plus stricte économie, et quand je l'ai vue elle épluchait elle-même ses patates pour préparer le chiard du soir.

Comme tu le vois, elle est terriblement badrée.

Aussitôt qu'il y aura autre chose de nouveau je ne manquerai pas de t'en écrire, et en attendant je te serre la patte de tout cœur.

A TRAVERS MONTREAL.

On disait l'autre jour que Lavigne était malade. Que diable peut-il bien avoir demandé quelqu'un ? —Oh ! répondit Mézières, cela doit être le phylloxera !

* * *

Un savant statisticien de l'Université McGill a fait un rapport sur le nombre des calembours dit par Mézières pendant la semaine qu'il a passée à Montréal.

Cela s'élève au chiffre incroyable de 21,733. Le statisticien les a en outre classés comme suit :

Franchement mauvais.....	20300
Douteux.....	814
Incompréhensibles.....	613
Passables.....	6
Plus un calembourg que Mézières a commencé en montant dans le train et qu'il n'a pas eu le temps d'achever.....	0 1/2

Ce qui forme le grand totale de..... 21733 1/2

Cet intéressant document qui fait le plus grand honneur à l'université McGill a été déposé au bureau des statistiques.

* * *

La grande mode ! la fureur en ce moment est d'aller consulter une dame des vieux pays qui moyennant une certaine somme et à l'aide de jeux de cartes de différentes grandeurs raconte aux intéressés leurs petites histoires.

Il paraît qu'il y a des personnes dans la ville qui ont la confiance la plus absolue dans le pouvoir prophétique de la dame en question.

Sans vouloir faire perdre les illusions de ces braves gens, contentons nous de leur dire que l'autre jour un monsieur voulant se rendre compte de la science de la pythie pria une de ses cousines, une ingénue de la rue des A lemands, de l'accompagner en se faisant passer pour sa femme.

Une fois arrivés dans le sanctuaire, après s'être fait battre les cartes et avoir donné un ou deux écus, le monsieur et sa petite cousine purent entendre l'oracle suivant :

"Vous êtes heureux en ménage après avoir eu quelques tiraillements, vous avez eu des enfants et vous en aurez encore, l'un de vous deux mourra avant l'autre, maintenant si vous voulez en savoir d'avantage c'est un écu de plus !"

La petite cousine rougissait jusqu'aux oreilles, quant au monsieur il était suffisamment édifié !

ANNONCES DU "CANARD"

Assurance contre les belles-mères.

Les polices s'enlèvent rapidement et cette magnifique institution promet d'être une des plus florissantes du Dominion.

Nous rappelons que tous ceux qui sont en butte aux tracasseries d'une belle-mère féroce, n'ont qu'à prendre dans nos bureaux une police pour être désormais à l'abri de toute malversation.

Un député conservateur s'est écrié l'autre jour à ce sujet :

—"C'est trop beau pour que je puisse y croire !"
Essayez et vous verrez ! !

Avis aux intéressés. — Les candidats pendants qui ont été ou seront blâchés aux élections sur la question Riel, viennent de former un bureau de placement afin de caser ceux de leurs membres qui se trouvent maintenant sans place et sans ouvrages.

Les familles qui auraient besoin, d'un cocher, domestique, homme de peine, jardinier, messager, etc., etc., n'ont qu'à s'adresser au nouveau syndicat.

Une famille d'émigrants fraîchement débarquée et qui n'a pas de goût pour la culture désirerait une bonne place dans le gouvernement.
Se prêterait à toutes les bassesses nécessaires !

On demande à échanger une vieille paire de bottes contre la collection complète de l'*Etendard*.

Un critique littéraire tient une somme assez forte à la disposition de la personne qui pourra lui expliquer et lui faire comprendre le dernier roman de *Moisette*.
S'adresser au *Canard*.

OBJET PERDU.

A l'île Bizard un homme sous le nom de A*** qui a complètement perdu la raison. Lorsqu'il a laissé son domicile, il portait un pardessus en mouton de perse et pantalon très court, il est d'une grandeur de six pieds, grosseur moyenne, longue barbe à peu près grise et long cheveu en très mauvais ordre; âgé à peu près 45 ans; sa famille est dans la plus grande inquiétude et recevait avec reconnaissance toute information. Il a, dit on, été vu à Lachine jeudi dernier 25 mars, disant à certaines personnes être envoyé de Dieu pour annoncer aux électeurs de Jacques-Cartier qu'il avait été nommé pour remplacer Michel Ladouceur et serait le candidat des pendants aux prochaines élections locales et que Dieu lui avait donné le pouvoir d'écraser tous les libéraux de Jacques-Cartier.

L'homme était très excité. Une récompense libérale sera payée à toute personne qui en donnera connaissance.
S'adresser au bureau du *Monde*.

COUACS

Qui donc a parlé du silence des sots ? Les sots parlent toujours.

On citait l'autre jour un oculiste qui venait de se retirer après fortune faite.

—Ça n'est pas surprenant, fait observer Calino; les consultations qu'il donnait coûtaient presque toujours les yeux de la tête.

Trouvé sur la table d'un pendu :
"J'en finis avec l'existence, n'étant jamais arrivé à rien, et ayant enfin reconnu que c'était moi qui me portais la guigne !"

Un Marseillais et un Bordelais parlent de fortes fièvres qu'ils ont eues autrefois dans leur pays :

—Moi, mon bon, je ne sais vraiment pas comment je vis encore; j'avais une fièvre si forte, vois-tu, et une chaleur si intense, que mon médecin avait peur de se brûler quand il me tâchait le pouls.

—Té ! c'est presque aussi fort que moi, Dieu hibant !

—Le médecin avait peur de te tâter le pouls, aussi ?

—S'il avait peur, non vieux ? — Mais c'est à dire qu'il ne me le tâchait jamais qu'avec des pincettes ?

Au Palais-Bourbon.

Le président :

—Vous n'écoutez jamais les orateurs républicains.

Un membre :

—La droite doit ignorer ce que fait la gauche.

Entre boursicotiers :

—On nous calomnie, nous autres financiers. Moi qui suis un vieux routier, je ne connais à la Bourse que deux coquins tout à fait accomplis.

—Quel est l'autre ?

Interrogatoire :

—Vous aviez l'intention de tuer le plaignant ?

—De le voler, monsieur le président; pas de le tuer.

—Alors, pourquoi aviez-vous un revolver chargé sur vous ?

—Oh ! ça, vous comprenez; la nuit... on peut trouver des voleurs !

Un bon curé de campagne vient rendre visite, à Paris, à une de ses paroissiennes d'été. Il regarde les meubles, encombrés de bibelots, comme il est de mode aujourd'hui; et, d'un air enchanté, se tournant vers la maîtresse de la maison :

—Je vois avec plaisir, lui dit-il, que vous êtes en train d'organiser une loterie pour nos pauvres !

Au musée du Louvre :

Deux amateurs lisent cette inscription au-dessus d'une porte : *Salle Bernard Palissy*.

Ils s'interrogent du regard :

—Qu'est-ce que c'était que ce M. Palissy ?

—Sais pas. Ça doit être l'inventeur du palissandre.

Extrait d'un feuilleton :

"Berculat vola le portefeuille.

"Mais aussitôt il fut pris d'un léger étourdissement...

"Qui de nous, dans un pareil moment, n'a pas éprouvé une seconde de vertige ?..."

Dans une foire de banlieue :

Un paysan, qui a mal aux dents, s'approche d'un dentiste qui opère en plein vent :

—Fait il payer cher ? demande-t-il préalablement à un individu qui vient de se faire opérer.

—Non; vingt-cinq centimes !... Même qu'il arrache souvent celle à côté par-dessus le marché !

—Oh ! alors !...

Et le paysan s'avança sans crainte.

Entre domestiques :

—Alors, vous pensez que je peux entrer dans cette place ?...

—Parfaitement... Je les connais...

A part qu'ils ont quatre enfants, ce sont de braves gens !